

Nachhaltigkeit in der Kultur

Club Manufaktur verstärkt die Maßnahmen zum Klimaschutz und zu CO₂-Einsparungen im Haus

Schorndorf, 14. April 2025

Der Club Manufaktur in Schorndorf geht mit gutem Beispiel voran und setzt jetzt noch stärker auf klimafreundliche Energie: Nachdem bereits 2015 eine Photovoltaikanlage mit einer Leistung von 15,6 kWp auf das Dach gebaut wurde, folgte im Januar 2024 eine zweite Anlage mit 36,1 kWp, sodass die Gesamtleistung nun beeindruckende 51,7 kWp beträgt. Damit zählt die Anlage zu den größten 3% der über 2.000 registrierten PV-Anlagen im Marktstammdatenregister der Stadt Schorndorf. Die Erweiterung der Photovoltaikanlage erfolgte durch einen lokalen Partner aus Schorndorf. Diese Partnerschaft unterstützt nicht nur die Nutzung erneuerbarer Energien, sondern fördert auch die Zusammenarbeit mit regionalen Unternehmen und stärkt die lokale Wirtschaft.

Um diese Anlage und die gewonnene Solarenergie noch effizienter nutzen zu können, hat der Club Manufaktur im Januar 2025 zudem den eigenen Energiespeicher um weitere 20 kWh erweitert, auf eine Gesamtkapazität von nun 50 kWh. Denn der Hauptverbrauch im Haus fällt abends und nachts an, während die Anlagen den Strom tagsüber erzeugen. Durch diese erweiterte Speicherkapazität erhöht sich der Eigenverbrauch weiter und eine größere Unabhängigkeit von externen Stromquellen wird erreicht.

Im Jahr 2024 erzeugten die beiden Photovoltaikanlagen knapp 44.000 kWh Strom, wodurch der Energiebedarf des Club Manufaktur für ein Jahr komplett gedeckt wurde. Mit diesen Maßnahmen unterstreicht der Club Manufaktur sein großes Engagement für eine klimafreundliche und nachhaltige Energiezukunft.

Energieberatung und Klimabilanz als Impulsgeber

Ausschlaggebend war ein kostenloses Angebot der Energieberatung Rems-Murr, um Einsparpotenziale zu definieren. Hierzu gehörten auch zahlreiche Direktmaßnahmen, wie z.B. das Dämmen von Heizungsrohren, neue Türdichtungen, eine optimierte Beleuchtung im Foyer u.v.m.

Neben der Erweiterung der Photovoltaikanlage und des Energiespeichers sowie den vielen kleinen Maßnahmen hat der Club Manufaktur auch eine Klimabilanz erstellt.

Klimabilanz 2022

Im Rahmen des Green Culture Index Baden-Württemberg 2023 hat der Club Manufaktur aktiv dazu beigetragen, einen Standard für die Erstellung von Klimabilanzen in unabhängigen Kultureinrichtungen zu entwickeln. Gleichzeitig wurde eine eigene Klimabilanz für das Jahr 2022 erstellt, die erstmals einen umfassenden Überblick über die CO₂-Emissionen rund um den Club Manufaktur bietet.

Die Analyse zeigt, dass der Publikumsverkehr mit ca. 89% und rund 400 Tonnen CO₂ den größten Anteil am CO₂-Fußabdruck des Club Manufaktur ausmacht. An zweiter Stelle liegt der Energieverbrauch mit 42 Tonnen CO₂, was ca. 9 % der Emissionen entspricht – und das ohne Berücksichtigung der neuen Photovoltaikanlage. Weitere Emissionen entstanden durch Abfall, die Mobilität der Mitarbeitenden, den Fuhrpark, Dienstreisen und den Wasserverbrauch. Der Club Manufaktur plant, auch in den kommenden Jahren Klimabilanzen zu erstellen, um die Auswirkungen der bereits umgesetzten Maßnahmen zu bewerten. So kann der Fortschritt auf dem Weg zu einer klimafreundlicheren Zukunft systematisch verfolgt und gestaltet werden. Hier appelliert der Club Manufaktur auch an das Publikum, da die Anreise nach Schorndorf fast 90% des CO₂-Fußabdrucks ausmacht: Bitte schützt unseren Planeten und reist klimafreundlich an. Kommt zu Fuß, mit dem Rad, dem ÖPNV oder bildet Fahrgemeinschaften.

Weitere Aspekte der Nachhaltigkeit im Club Manufaktur

- Bereits seit dem Umzug in den Hammerschlag 1992 besitzt der Club Manufaktur wasserfreie Pissoirs. Dadurch wird schon seit über 30 Jahren Wasser gespart. Außerdem gibt es im ganzen Haus fast ausschließlich Kaltwasser. Der weitgehende Verzicht auf Warmwasser spart Energie und Ressourcen.
- Sowohl beim Catering im Backstage als auch in der hauseigenen Kneipe setzt der Club Manufaktur auf regionale und frische Produkte, um Transportwege zu minimieren und lokale Wirtschaftskreisläufe zu fördern.
- Geschäftsreisen und Tagungen werden ausschließlich per Bahn absolviert, um Emissionen zu verringern.
- Der Club Manufaktur unterstützt aktiv das Engagement Schorndorfs als Fairtrade-Stadt: In der Kneipe werden Süßigkeiten und Kaffee aus fairem Handel angeboten und auch das Kino Kleine Fluchten setzt nach dem Pächterwechsel weiterhin auf Fairtrade-Produkte aus dem Schorndorfer Weltladen.

Club Manufaktur am 22. Januar durch Zertifizierungsorganisation TourCert ausgezeichnet

Nach knapp zweijähriger Erarbeitungsphase wurde die Tourismusdestination Region Stuttgart als Nachhaltiges Reiseziel zertifiziert. Zusammen mit über 70 Betrieben, acht Kommunen und fünf Landratsämtern wurden Destination und Partner für ihr Engagement in Bereichen des nachhaltigen Tourismus ausgezeichnet. Im Rahmen der Urlaubsmesse CMT wurde dem Club Manufaktur eine Urkunde übergeben. Der Club Manufaktur erhält das TourCert Siegel und ist nun nachhaltiger Reiseziel Partner der Region Stuttgart. Unter anderem erhielten auch die Liederhalle Stuttgart, die Kommune Schorndorf und der VfB Stuttgart ein Zertifikat.

Kultur trifft Klimaschutz: Der Club Manufaktur als nachhaltiges Aushängeschild

Der Club Manufaktur in Schorndorf hat durch den Ausbau der Photovoltaikanlage und der Erweiterung der Speicherkapazität einen wichtigen Schritt in Richtung

Energieautarkie und Klimaschutz gemacht. Als kulturelles Aushängeschild in der Stadt verbindet die Manufaktur Nachhaltigkeit mit ihrem gesellschaftlichen Auftrag. Ergänzt durch Energiesparmaßnahmen, regionalen Produkten und der Erstellung einer Klimabilanz, zeigt das soziokulturelle Zentrum, wie ökologische Verantwortung im Alltag gelebt werden kann. Mit diesen Maßnahmen und dem Engagement als Fairtrade-Partner setzt der Club Manufaktur ein klares Zeichen für eine nachhaltige und zukunftsorientierte Stadtentwicklung.